
新聞撮要
今年以來，在內地「大眾創業，萬眾創

新」熱潮的吸引下，不少有創意、求創新
的香港青年將事業重心轉向了有着無限發
展空間的內地市場。幾個懷抱創業夢的香
港80後組成意啟創業團隊，以創建一個
能吸引眾創眾籌的O2O創意平台為北上
發展的事業重心，期待能為更多香港創業
團隊北上發展搭橋牽線。

■節自《港青北上建創客孵化基地》，
香港《文匯報》，2015-10-30

持份者觀點
1. 意啟創業董事長陳子君：眾創眾籌在歐
美發展得已非常成熟，一個完整的創意放
上眾籌平台就會有人去支持。香港不缺乏
人才，但機會卻沒內地多。
2. 意啟創業香港合作夥伴梁賦：意啟最大

的優勢之一是由香港團隊組建，有國際化
的視野，一方面能吸引很多海外創意產品
建立國際性的創客中心，另一方面能同時
結合深港兩地的優勢，幫助到更多香港年
輕人。
3. 專家：香港有其獨特優勢，港青應配合
國家「一帶一路」發展，多北上發掘機
會。

多角度思考
1. 試指出這群年輕人北上創業的原因。
2. 有人指香港在「一帶一路」中有特別優
勢，你認為是什麼優勢？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

港青北上建眾籌創意平台

A22 文匯教育 通識博客

新聞撮要
吃肉致癌警號席捲全球，世界衛生組織

（WHO）上月發表報告，把香腸、煙肉
及火腿等加工肉類列為最高級別「一級致
癌物」，掀起爭議。然而肉類作為主要食
物之一，業界對政府決策的影響不容忽
視，尤其是游說團體勢力龐大的美國。美
國《大西洋》月刊指出，華府屈服於業界
壓力，多年來沒公開發表呼籲減少吃肉的
營養攝取指引，置公眾健康於不顧。
■節自《誰在背後 抹去減吃肉呼

聲》，香港《文匯報》，2015-11-2

持份者觀點
1. 美國農業部及衛生與公共服務部
（HHS）：今年底將推出新版營養攝取指
引，顧問委員會尋求更明確地提出少吃紅
肉和加工肉，但肉類建議攝取量將與2010
年一樣。
2. Politico網站：業界與政客和作家聯
手，在各大報章發表評論提倡多吃肉，並
把矛頭指向對肉類不利的研究。政治因素
已干預了科學。
3. 韓國中央大學教授河尚屠：所有食物都
含有微量致癌物，人們不應認為所有紅肉
及加工肉均有害，應根據自己的飲食習
慣，定下合適的肉類進食量。
4. 分析師：進食健康食品的趨勢短期內不
會改變，業界應把握商機，生產有機或低
脂產品，迎合市場需要。

多角度思考
1. 試指出世衛發表的報告引起的爭議。
2. 試指出各持份者的觀點和理據。
3. 你認同「營養攝取與政治已分不開」

嗎？解釋你的答案。
■香港文匯報記者 戚鈺峰
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近年，本港經常見到有關動物尤其是流浪動物的負面
新聞報道，例如一些流浪貓狗受虐的個案。關注動物權
益的人士，斥當局未有正視這些問題。現時香港雖有法
例保障動物，但執法力度不足，懲處亦未夠阻嚇力，虐
畜個案幾乎無日無之。
虐待動物指不必要地令動物受到傷害，或疏忽照顧而
令動物受傷及死亡。受害的不只是流浪動物，也包括寵
物狗、貓、兔、鼠，甚至野生猴子、雀鳥等。
虐待動物個案的上升，可從個人和社會兩方面探討。
個人方面，施虐者可能是出自先天或後天的人格缺陷，

心理發展障礙，因為對社會不滿，將怨憤發洩到反抗能
力較弱的動物身上。看到動物被殘忍虐待，產生快感，
宣洩情緒。不少關於犯罪心理學的研究及統計，均顯示
出虐待動物跟暴力罪行有直接關係。如未能得到妥善的
心理輔導，虐待動物的人，可能會對社會造成威脅。

寵物餵太飽也屬虐待
主人疏忽照顧，亦可構成虐待。有些寵物主人因時間

及耐性不足或者未掌握照顧動物的正確方法，例如餵飼
不足或過量，也可構成虐待動物。在外國，就經常見有

人因見鄰居的狗隻太肥胖，繼而將主人告上法庭的新
聞。
社會方面，跟節日購買寵物的風氣有關。近年本港飼

養寵物的風氣漸盛，其中包括有些人為了應節，未經深
思孰慮就將寵物買回家，例如狗年買小狗；鼠年買倉
鼠；兔年養兔；蛇年養蛇等。又或有些年輕人，見小狗
小貓可愛，一時衝動下就當作禮物互贈。然而很多人根
本未做足準備，沒有能力照顧寵物。熱情過後，就演變
成疏忽照顧或棄養。寵物對任何飼養者來說都是一份生
命的承諾和責任，沒有尊重生命的意識，不把動物視作

生命，只視之為一件玩具或商品，是不負責任的行為。
虐待動物個案愈來愈多，其實也跟傳媒監察有關。隨

着本港飼養寵物的人不斷增加，亦漸漸開始培養出善待
動物、尊重生命的觀念，傳媒的有關報道亦愈來愈多。
除了報道寵物相關資訊外，亦有更多虐待動物的報道被
廣泛報道。早前慘被狂徒斬去後肢的小貓「麗麗」和無
辜命喪東鐵路軌的小唐狗「未雪」，在傳媒廣泛報道
下，成功喚起社會關注，引起市民同情。傳媒的工作，
既發揮監察社會的功用，亦肩負起傳揚正確態度的作
用。

■劉尚威佛教正覺中學通識教育科教師
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新聞撮要
香港物質豐裕，每日產生的廚餘佔棄
置堆填區總廢物量近40%。環境局局長
黃錦星早前透露，本港去年首次錄得運
往堆填區總廚餘量下降，較前年減少
0.3%，反映本港惜食文化初見成效。然
而，工商廚餘量仍上升3%，黃錦星認為
有需要加大力度推廣，包括2日啟動的
「咪嘥嘢食店」計劃，至今已獲400間
食肆響應加入。
■節自《惜食見效 堆填區總廚餘量首

見跌》，香港《文匯報》，2015-11-3

持份者觀點
1. 黃錦星：要減少廚餘量，垃圾徵費或
是其中一個方法。垃圾按量徵費是一項

重要政策，特區政府的目標是在現屆任
期內將草案提交立法會審議。
2. 信和集團總經理祝嘉榮：參加「咪嘥
嘢食店」計劃沒有增加成本及人手，期
望員工可將惜食文化帶入家庭和工作環
境。酒店會將食材善加利用，烹調不同
菜式，不會浪費。當顧客選擇分量較細
食物，價錢也會調整。

多角度思考
1. 試指出本港現時廚餘的主要來源。
2. 就你所知，除了垃圾徵費外，還有什
麼可行的減少廚餘措施？

3. 「如何處理廚餘才是關鍵。」你同意
這說法嗎？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

公 共 衛 生
新聞撮要
日本與美國等12個國家早前就「跨太
平洋戰略經濟夥伴關係協定」（TPP）達
成協議，進一步開放國內市場，建立自由
貿易區。日本農業過去受到政府高度保
護，預料TPP通過後將首當其衝，面對
競爭加劇，本土市場逐漸飽和，當地農業
開始放眼香港、台灣等海外市場，嘗試藉
出口收益彌補國內競爭加劇的損失。

■節自《TPP恐成「毒藥」日農放眼
港台》，香港《文匯報》，2015-10-30

持份者觀點
1. 果農古谷宗一：日本農產品出口的最

大挑戰不是關稅，而是運費。日本葡萄運
輸成本可以高達售價一半甚至更多。
2. 東京大學環球農業科學系教授鈴木信
弘：日本農產品質素雖高，但昂貴價格將
損害其海外競爭力。
3. 日本政府：致力推動國內農業從阻止
外國產品進口的「防守型農業」，轉型為
擴大外銷的「進攻型農業」。

多角度思考
1. 試指出TPP如何影響日本和全球農

業。
2. 試指出日本農產品出口放眼香港和台

灣的原因。

3. 有意見價格是影響農產品出口的主
因，你同意嗎？為什麼？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

新聞撮要
特區政府上月底召開跨部門會議，檢討

汲水門大橋被撞令來往機場陸路交通癱瘓
事件。主持會議的運輸及房屋局局長張炳

良會後指出，當局目標是在4個「C」、
即 「Contingency」 （ 應 變 ） 、
「Communication」 （ 溝 通 ） 、
「Control」（控制）和「Connectivity」
（連接）共4方面改善，具體措施包括探
討開放機場禁區碼頭；機管局及運輸署設
一站式溝通平台；考慮推行24小時海上巡
邏；研究在青馬大橋航道裝設預報系統；
爭取資源興建11號幹線等。

■節自《張炳良：改善4「C」防封橋癱
交通》，香港《文匯報》，2015-10-30

持份者觀點
1. 張炳良：機管局及運輸署會研究一個一
站式資訊平台，例如利用流動手機程式，
讓旅客知悉最新交通情況及航機安排。

2. 申訴專員劉燕卿：關於封橋事件，申訴
專員公署暫時未收到市民投訴，會跟進事
態發展。至於公署會否主動調查，若政府
部門按程序處理，未必涉及行政失誤，公
署會視乎是否有部門行政失當、有沒有客
觀證據及是否涉及公眾利益，才決定是否
主動調查。
3. 行政長官梁振英：特區政府非常重視基
本建設，因為做好基建，不但可改善市民
生活，更可提升香港的競爭力。

多角度思考
1. 試指出是次會議的討論內容。
2. 有意見指未來跨海鐵路將會成為配合東
涌北新市鎮發展的主要方式，你同意
嗎？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰
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新聞撮要
中共十八屆五中全會決定全面實施一對夫
婦可生育兩個孩子政策，積極開展應對人口
老齡化行動。國家衛生計生委主任李斌上月
29日就此表示，這是站在中華民族長遠發展
的戰略高度、促進人口均衡發展的重大舉
措。至於全面二孩政策的落實步驟，官方表
示首先將修訂計劃生育相關法律，並做好政
策銜接，引導民眾「負責任、有計劃地按政
策生育」。
■節自《全面「二孩」開啟 應對老齡

化》，香港《文匯報》，2015-10-30

持份者觀點
1. 國家衛計委：實施全面二孩政策，將有利
於優化人口結構，增加勞動力供給，減緩人
口老齡化壓力，有利於促進經濟持續健康發
展，實現全面建成小康社會的目標，有利於
更好地落實計劃生育基本國策，促進家庭幸
福與社會和諧。
2. 人口學者易富賢：此次政策調整，可以降
低失獨家庭比例，可以緩解「光棍危機」，
而嬰兒潮的到來更可改善中國的內需市場。
3. 北京大學人口所教授穆光宗：很多家庭有
了生育權利卻沒有生育能力，全面二孩的政

策並不等於每個家庭都有二孩，計生問題將
繼續挑戰中國可持續發展。
4. 北京大學社會學系教授陸傑華：全面放開
二孩只是第一步，想要達到政策的預期目
標，下一步需要考慮如何鼓勵和引導符合政
策的育齡婦女在寬鬆的法律政策環境下生
育，尤其是社會公共政策，從女性職業、產
假、醫療衛生、教育等方面，都需要相應的
公共政策來推動，降低養育成本。

知多點
上世紀70年代末，中國開始實施計劃生

育，官方提倡一對夫婦生育一個孩子。這項
政策從2013年開始調整，中共十八屆三中全
會提出「啟動實施一方是獨生子女的夫婦可
生育兩個孩子的政策」，即單獨二孩政策。
最近宣佈實施的全面二孩政策，是又一次重
大調整。

多角度思考
1. 試指出國家全面開放二孩政策的原因和目
標。

2. 試指出全面開放二孩政策的好處和困難。
3. 有意見指，是次開放對「80後」和「90

後」影響不大，因為其生育觀念發生了根
本改變，你在多大程度上同意這說法？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

一周時事聚焦

紓緩老齡化老齡化全面二孩全面二孩
■中共十八屆五中全會決定全面實施一對夫婦可生育兩個孩子政策，積極開展應對人口老齡化行動。圖為安徽省一位懷
孕媽媽的女兒「聽胎」。 資料圖片

■美國《大西洋》月刊指出，華府屈服於
業界壓力，多年來沒公開發表呼籲減少吃
肉的營養攝取指引。 資料圖片

■果農古谷宗一。 資料圖片

■上月汲水門大橋被撞，令來往機場陸路
交通癱瘓兩小時。 資料圖片


